

L'arbuste du mois : l'Arbousier (*Arbutus unedo*)

Pas facile en saison hivernale de trouver des fleurs !

La nature se protège, de nombreuses plantes sont en dormance, certaines ont même disparu de la surface du sol. Les arbres eux aussi se sont dénudés de leur feuillage et ne présentent plus que leur ramure vide.

Tous ? Pas vraiment...

Il en existe un, téméraire, qui non seulement conserve ses feuilles mais en plus en profite pour fleurir !

Il s'agit de l'Arbousier (*Arbutus unedo*) appartenant à la famille des Ericacées.



Ses feuilles, à bordure dentée, d'un beau vert foncé luisant sur le dessus et vert pâle dessous, sont persistantes tout au long de l'année.



Ses fleurs, au parfum de miel, s'épanouissent en grappes de clochettes blanches dès l'automne.

Mais cet intrépide présente une autre particularité : il porte en même temps les fleurs et les fruits de l'année précédente qui ont mis un an à mûrir. Il est donc possible d'observer simultanément des grappes de fleurs et des fruits allant du vert au rouge en passant par le jaune et l'orange. C'est un véritable festival de couleur au cœur de l'automne et de l'hiver.





Le fruit, rouge orangé à maturité, est une baie charnue, sphérique, à peau rugueuse, couverte de petites pointes coniques.

Les fruits persistent longtemps sur l'arbre. On les appelle Arbouses ou Fraises chinoises



Pline l'Ancien s'est servi de la nature du fruit pour indiquer le nom de l'espèce. En effet « *unedo* » (*Arbutus unedo*) vient de ce qu'on en mange qu'un seul sans plus ! C'est un fruit peu considéré et pourtant les arbouses peuvent se manger crues sans excès. Récoltées bien mûres, elles gagnent à être consommées cuites en compotes, gelées, confitures ou encore fermentées pour la production d'eau de vie ou de liqueur.

Ces petites boules charnues sont très appréciées des oiseaux qui s'en délectent quand leur nourriture commence à manquer. C'est aussi une plante hautement mellifère qui permet d'obtenir des miels au goût très puissant.

C'est également la plante-hôte de la chenille du papillon de jour (rhopalocère) *Charaxes jasius*, dont le nom vernaculaire est la Nymphale de l'arbousier, peut-être plus connu sous les noms de Pacha à deux queues ou Jason.

L'Arbousier est présent dans l'ensemble du pourtour méditerranéen occidental, presque exclusivement sur sols siliceux, parfois sur des sols calcaires dolomitiques. Il est le compagnon du Chêne-liège (*Quercus suber*) sur sol acide. Installé dans des conditions favorables, il peut vivre plusieurs centaines d'années tout en ayant une croissance très lente.

Cette espèce est considérée comme pyrophile. Après un incendie, elle recolonise rapidement son milieu incendié car le passage du feu favorise la levée des graines en dormance.

Son bois, au grain très fin, est utilisé en marqueterie et pour fabriquer des objets tournés.

Ainsi L'Arbousier ne manque pas d'atouts. C'était d'ailleurs un arbuste sacré chez les Romains, un symbole d'éternité car toujours vert. Avec son feuillage persistant, sa floraison et ses fruits décoratifs, il reste beau toute l'année.



Texte de Nicole Celle

Photos d'Alain Jaffier et Jean-Claude Méric